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黃委員國昌：（16 時 36 分）主席、行政院賴院長、各部會首長、各位同仁。我

向來問政的態度是，行政部門同仁做得好的事情一定要給予積極的肯定。時代力量

在上個月成立一個小組，找出不合理的經貿法規，如果經貿法規有不合理之處，必

須要將它去除，讓它可以更有效率來加以運作，這件事情在網路上，有一個非常關

心新創產業的「翟神」，他對於我國公司法第三百五十六條之一有關閉鎖型公司的

規定提出陳情，在經濟部的示範章程中有一個非常陳腐的規定，這樣一個行政上的

示範章程，我接獲這樣的陳情之後，找經濟部的官員來，經濟部官員馬上承認那個

示範章程所附的限制是不合理的限制，那次開完會之後，經濟部的同仁回去檢討，

馬上發函給我以及所有的地方政府，內容提到不可以那麼僵化、不可以因為不符合

經濟部的示範章程就全部退件，很清楚的做這樣的宣示，讓很多新創公司不會因為

這樣的事情，而再遭遇到干擾。對於經濟部所做的這樣的積極表現，本席予以肯

定，同時我們希望能夠協助行政部門共同就我國不合理的法規去除掉，我這裡所指

的還不是法律層面，有很多是行政命令，有很多是注意事項裡面的規程。對此，時

代力量也成立 Debug，亦即產業法規的體檢小組，希望這件事情接下來能夠跟行

政院這邊好好合作。 

 

主席：請行政院賴院長答復。 

 

賴院長清德：（16 時 38 分）主席、各位委員。是，感謝黃委員的指教，推動經

濟部做這樣的變革，非常感謝委員。其實我在立法院做施政報告時，關於發展經濟

的一個手段，其中一個就是法令的鬆綁，這一點與時代力量的這個動作，其實是不

謀而合的。 

 

黃委員國昌：但是另一方面，我必須跟院長報告，承繼著我們上一次在預算總質詢

時跟院長報告的主題，在慶富獵雷艦這個弊案當中，我現在所發現的現象是，慶富

不斷把錢往中國挪移，回到台灣來要求金援，甚至還寫信恐嚇我們的蔡總統，表示

如果不給他們錢，他們準備讓它倒、準備宣告破產，擺爛的態度非常清楚。但是我

在財政委員會裡進行質詢時，追問負責的公股行庫第一銀行為什麼對於慶富這樣的
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行為、對於債權沒有採取積極的作為，他們馬上端出的擋箭牌是，因為慶富已經按

照經濟部的說明申請債務協商，而且這個債務協商的方案是經濟部認可、提出的，

結果經濟部的債務協商現在變成他們的擋箭牌。但是我進一步看經濟部怎麼會為體

質、行為這麼糟糕的慶富企業，要求銀行團建議這麼優惠的紓困條件時，我發現了

一個很離譜的事情。慶富向經濟部提出申請的日期是 8 月 23 日，經濟部工業局

診斷的日期是 8 月 24 日，真是神速啊，24 小時就完成了診斷報告，並做出這

樣的建議。行政部門的行政效率提升我當然很高興，可是這麼重要的事情，有可能

在 24 小時之內神速的做出報告嗎？ 

 

沈部長榮津：首先還是感謝委員關心這個案子，根據我的瞭解，慶富公司有要求我

們協助，工業局是針對產業評估的結果提供債權銀行參考。 

 

黃委員國昌：產業評估的結果 24 小時就完成了。 

 

沈部長榮津：這個部分…… 

 

黃委員國昌：你們真的有瞭解慶富的授信狀況、銀行往來狀況嗎？有去做現場診斷

嗎？你們 24 小時就完成了。 

 

沈部長榮津：我們只有做產業方面的評估，財務方面我們沒有做。 

 

黃委員國昌：你們做的不是只有產業評估，整本報告我都拜讀完了，發現其中有很

頻譜的狀況，整份報告大量抄慶富自己寫的計畫。針對整個紓困這麼重要的事情，

而且是已經超過上百億的貸款，結果裡面連資產負債表都沒有，沒有進行任何查

核，也完全沒有處理股東的責任，上面不斷強調慶富的經營階層有解決的誠意，有

強烈的意願，而且國防部也沒有主張慶富違法，要求銀行同意寬限展延、調降欠款

利率。經濟部對中小企業紓困，我一向是贊成的，但是你們不能夠拿納稅人的錢開

玩笑，24 小時就提出這樣草率的報告，讓國營銀行用經濟部的報告當擋箭牌，這

樣對嗎？ 

 

沈部長榮津：經濟部在出具這個函的時候，有強調慶富公司擁有特殊技術，就是船

艦的相關技術能量。第二個，慶富公司具有 100 噸級巡防艦…… 



 

黃委員國昌：所以現在經濟部的立場還是打算幫慶富背書嗎？是不是這樣？ 

 

沈部長榮津：現在我們只針對慶富的實際情況，而且我們在最後強調一句話，工業

局在函中…… 

 

黃委員國昌：你們有真的針對企業的實際情況嗎？經濟部是怎麼樣在 24 小時內

瞭解這個企業的實際情況？ 

 

沈部長榮津：好，我再補充一下，我們有提醒債權銀行，表示近期相關媒體報導該

企業有銀行詐貸的嫌疑，所以我們有善盡告知、提醒的義務。 

 

黃委員國昌：詐貸的事情早就是大家公知的事實，我現在挑戰的是，你們的整份報

告幾乎是從慶富提供給你們的書面出來的，所以才可以解釋為什麼能夠在 24 小

時之內把這個資料製作出來。更離譜的是…… 

 

沈部長榮津：這個部分我們會請聯合輔導中心檢討一下。 

 

賴院長清德：我看經濟部作成的建議是希望授信銀行再進一步做授信協商，也有善

盡提醒的責任。 

 

黃委員國昌：如果只有這樣的話，我不會用這樣的方式質問經濟部長。這件事情我

昨天就已經跟部長報告過了。請您再看整段日期，上面有提到 8 月 24 日，經濟

部用 24 小時作出報告書，你知道裡面的內容寫什麼嗎？他說這份報告是依據慶

富 8 月 25 日提供的內容，以及公司預估的相關數據而得。8 月 25 日拿到慶富

的東西，8 月 24 日就已經做出診斷報告，這是在開什麼玩笑？這是拿全體納稅

人的錢開玩笑嗎？經濟部可以做出這樣的報告嗎？經濟部願不願意承諾我另外組 

一個小組，針對這件事情重新評估？這份評估報告不只是在 24 小時之內做出

來，還是預先做出來的。 

 

沈部長榮津：我們會請工業局針對這個部分再做一次檢討，然後跟委員報告。 

 



黃委員國昌：不是請工業局再做檢討，請你們另外組一個小組重新評估一次。怎麼

會有這麼離譜的事情？ 

 

沈部長榮津：是，沒問題，我們來組一個…… 

 

黃委員國昌：我話絕對不隨便亂講，請院長去看我在財政委員會的質詢，瞭解一銀

的董事長是怎麼用「債務協商」這四個字當尚方寶劍。慶富的財務狀況已經這麼糟

糕了，結果還拿著經濟部債務協商的建議，而且沒有要求他提升擔保，還降低利

率，主要股東、經營者的責任都沒有追究。所有銀行界的人看到這個方案都嚇壞

了，怎麼會有這麼好的 deal？如果是這樣子的話，以後全國的企業是不是都可以

比照這個條件辦理？ 

 

賴院長清德：授信銀行有他本身的責任，光拿經濟部的建議書是沒有辦法當擋箭牌

的，我必須這樣講。 

 

黃委員國昌：好，我希望院長要很清楚的讓財政部的官員跟國有銀行的董事長全部

都瞭解這個態度，因為他們在財政委員會面對這件事情的時候，跟院長今天宣示的

態度天差地別，相差十萬八千里。 

 

賴院長清德：國防對對國家安全非常重要，我們在有限的經費之下，將它投注在國

防建設的時候，每一件事情都一定要嚴格辦理，不可以有任何貪瀆的事情發生。這

個事情雖然已經在 103 年還是 104 年間發生，但是行政院一定會用最嚴謹的態

度，遵照黃委員上次的要求成立一個調查委員會，我們會把每一件事情調查清楚，

向社會交代。 

 

黃委員國昌：除了調查過去的事情，我非常重視現階段怎麼處理，因為我在財政委

員會，從財政部、一銀感受到的強烈氣氛是，大家應該要再繼續投錢下去支持慶

富，沒有他們國艦國造的整個政策就會垮掉，是這樣子嗎？ 

 

賴院長清德：一個國家沒有非哪一家公司或非哪一個人不可，我們對自己的國家要

有信心。 

 



黃委員國昌：您說的我百分之百支持、贊成。 

 

賴院長清德：黃委員上次質詢的時候，我已經同意成立一個調查小組，必要的時候

也應該壯士斷腕，並將相關的不法情事調查清楚，該移送法辦就移送法辦。 

 

黃委員國昌：好，我質詢下一個問題，高通涉及不公平競爭行為，經公平會重罰 

200 多億元以後，經濟部發了一個聲明稿表示遺憾。請教部長，你們認為高通沒

有違反公平交易法，還是認為有違反，但是罰得太重？你們為什麼會發這個聲明？ 

 

沈部長榮津：我們強調經濟部尊重公平會的裁決結果，我們也在新聞稿強調高通對

臺灣在 ICT 產業的發展有他的重要性。我利用這個機會跟委員說明一下，以目前

來說的話，高通公司…… 

 

黃委員國昌：沒有啦，高通在整個世界的市場乃至於我國的重要性，我相信不用再

強調了。我現在要跟院長說明的是，公平會的委員做出這樣的裁決，事實上符合世

界上其他國家的潮流、趨勢。對於高通利用基礎、關鍵的專利，在世界上的市場進

行不公平競爭行為，不僅中國罰了，韓國也罰了，美國也認定違法，而且到目前為

止，他們裁罰的金額都是新臺幣 300 多億、282 億。我們要考量高通違法的情

節，以及他的裁罰金額。我當然尊重公平會獨立行使職權，但是到目前為止，我所

看到的是我們公平會做出來的決定，似乎沒有值得讓我國政府對這個決定表示遺憾

的地方。 

 

第二部分，你知道在他違法期間當中，他在臺灣的總收益有多少嗎？是 1 兆 

3,000 億元，我們公平會罰了 234 億元，只佔 1.8%，從違法行為的遏止來說，

這樣的裁罰金額能夠算高嗎？希望我們政府在推動整個國家政策時，各部會彼此之

間要能有很好的溝通平臺，不要讓公平會硬起來了，捍衛我們公平市場的競爭秩序

時，另一方面經濟部卻又表示遺憾，這會讓我們在世界上的貿易夥伴懷疑臺灣是不

是有捍衛公平競爭市場的決心。延續這件事，我真正在意的事情是，院長你看，高

通在我們市場光是授權金就取得這麼高的利益，下一個問題是我國整個專利產業的

發展、整個專利戰略的布局，現在到底進行得如何？馬政府提出「國家智慧財產權

戰略綱領」，從 2012 年開始，執行到 2017 年，結果我上經濟部相關網站去看，

執行這個戰略綱領後，我國專利申請發明件數不斷下降，從 2012 年的 2,200 



件，到 2016 年只剩 1 萬 6,000 多件。就整個專利布局發展，我看了經濟部網站

上有關智慧財產戰略綱領的成果也只有到 2016 年，然後就沒有其他報告了。我

的質詢時間到了，但是從高通這個案子，我希望我們行政團隊要重視的，是如何善

用國家資源做有利於我國產業發展的專利戰略布局，這是我國產業升級及產業轉型

一個非常重要的關鍵領域。 

 

賴院長清德：好，謝謝黃委員。 


